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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER:   3.3.1 

     3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/018/ XII 

Sitzung am : 21.10.2020 

Sitzungsort : Plenarsaal, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:55 

 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Marc-Christopher Muckelberg 

Schriftführer/in : gez. Maximilian Bosdorf 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 21.10.2020 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Muckelberg, Marc-Christopher  

Teilnehmer  

 Becker, Gunnar  
 de Vrée, Susan für Frau Betzner-Lunding 
 Fahl, Sabine für Frau Weidler 
 Fedrowitz, Katrin  
 Kühl, Mascha für Herrn Grabowski 
 Loeck, Denise  
 Mann, Arne  
 Matthes, Uwe  
 Raad, Miriam Yvonne  
 Schultz, Malin für Frau Bilger 
 Steiner, Marcus, Dr. für Herrn Brüning 
 Thedens, Thomas  
 Wiedemann, Michael  
 Witte, Thomas für Herrn Rathje 

Verwaltung  

 Bernitt, Tim Amtsleiter - Amt 68 
 Bertram, Jan-Peter Fachbereichsleiter - FB 421 und 423 
 Bosdorf, Maximilian Protokoll 
 Gattermann, Sabine Amtsleiterin - Amt 42 
 Jeschke, Tanja IT-Koordinatoren für Schulen 
 Roeder, Elke Christina Oberbürgermeisterin ( ab 19:00 Uhr ) 
 Weißenfels, Norbert Amtsleiter - Amt 17 

sonstige  

 Nowatzky, Sven Kinder- und Jugendbeirat 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Bilger, Christine  
 Brüning, Marcus  
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 Grabowski, Patrick  
 Rathje, Reimer  
 Weidler, Ruth  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 21.10.2020 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 02.09.2020 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.09.2020 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1 :  
Frau Wiltsche, Christine-Teusch-Str. 8, 22846 Norderstedt, 
 
TOP 5.2 :  
Herr Wehowsky, Moorkamp 1 b, 22844 Norderstedt, 
 
TOP 6 :  
Sachstand Digitalisierung der Norderstedter Schulen 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 : A 20/0354 
Ausstattung der Lehrkräfte mit Endgeräten im Rahmen der Digitalisierung 
 
TOP 8 :  
Berichterstattung über die Zielerreichung 1. Halbjahr 2020  
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten 
- ständiger Besprechungspunkt - 
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TOP 11 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Interfraktionelle Arbeitsgruppe Sportentwicklungsplanung 
 
TOP 12.2 :  
Energetische Sanierung Flutlichtanlagen  
Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
TOP 12.3 :  
Schulleitung Lise-Meitner-Gymnasium 
 
TOP 12.4 :  
Schülerbeförderung auswärtiger Schülerinnen und Schüler zum Schulzentrum Süd 
 
TOP 12.5 :  
Beleuchtung SZ-Süd Sportanlage 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 21.10.2020 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Muckelberg eröffnet die 18. Sitzung des Ausschuss für Schule und Sport und begrüßt 
die Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die anwesenden 
Ausschussmitglieder.  
 
Er stellt die form- und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 15 Mitgliedern 
fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Es liegen keine nichtöffentlichen Berichte oder Anfragen vor. 
 
Herr Matthes beantragt, dass die Tagesordnungspunkte 6 „Ausstattung der Lehrkräfte mit 
Endgeräten im Rahmen der Digitalisierung“ und 7 „Sachstand Digitalisierung der 
Norderstedter Schulen - ständiger Besprechungspunkt“ getauscht werden.  
 
Außerdem regt er an, den Tagesordnungspunkt 8 „Berichterstattung über die Zielerreichung 
1. Halbjahr 2020 – Besprechungspunkt“ ggfs. In der Tagesordnung nach hinten zu 
verschieben, sofern die Oberbürgermeisterin Frau Roeder dann noch nicht anwesend sein 
sollte. 
 
Hiergegen ergeben sich keine Einwände. 
 
Vor der Abstimmung verpflichtet der Vorsitzende die Ausschussmitglieder Frau Kühl und 
Herrn Dr. Steiner gemäß § 46 Absatz 6 Gemeindeordnung auf die gewissenhafte Erfüllung 
ihrer Obliegenheiten und führt sie in ihr Amt ein.  
 
Abstimmung über den Tausch der Tagesordnungspunkte 6 und 7: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 2 2 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung:          
Befangen:          

 
Damit ist die Protokolländerung einstimmig beschlossen.  
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TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 02.09.2020 

 
Herr Matthes beantragt die Streichung des Satzes „Frau Förster beantwortet Fragen der 
Ausschussmitglieder.“ ( TOP 12 „Berichterstattung über die Zielerreichung 1. Halbjahr 2020“ ) 
aus dem Protokoll vom 02.09.2020. 
 
Abstimmung über die Streichung des Satzes aus der Niederschrift vom 02.09.2020 : 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 3 3  1 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung: 1  2 1      

Befangen:          
 
Damit ist die Protokolländerung einstimmig bei 4 Enthaltungen beschlossen. 
 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.09.2020 

 
Herr Muckelberg führt aus, dass in der letzten Sitzung des Ausschusses am 02.09.2020 
keine Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil gefasst worden sind.  
 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1:  
Frau Wiltsche, Christine-Teusch-Str. 8, 22846 Norderstedt, 

 
fragt nach, ob die Zuschüsse der Richtlinie zur Vergabe von Finanzhilfen zur Unterstützung 
von Schulträgern bei Covid-19-bedingten Maßnahmen (Hygieneprogramm) bereits beim 
Schulträger eingegangen sind und nach welchem Verteilerschlüssel der Zuschuss an die 
Schulen weitergegeben wird.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung Ihrer Daten einverstanden. 
 
Herr Bertram berichtet hierzu, dass bisher noch keine Fördermittel beantragt bzw. gewährt 
worden sind. Es besteht noch verwaltungsinterner Abstimmungsbedarf hinsichtlich der 
Mittelbeantragung. Die Schulen werden über das weitere Verfahren informiert.  
 
 
TOP 5.2:  
Herr Wehowsky, Moorkamp 1 b, 22844 Norderstedt, 

 
bittet um Information, ob der Dojo-Neubau am Exerzierplatz wie geplant im November 2020 
fertiggestellt werden kann.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Herr Bertram regt an, dass die EgNo hierzu nochmal gefragt werden soll. 
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Protokollantwort: 

Die EgNo teilt mit, dass das Datum der Fertigstellung verschoben werden muss. Die EgNo 
wird hierüber in der nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 04.11.2020 
berichten. 
 
 
 
TOP 6:  
Sachstand Digitalisierung der Norderstedter Schulen 
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
Die Beantwortung der Fragen der WIN-Fraktion durch das Amt Interne Digitale Dienste und 
eine Übersicht über die Geräteausstattung der jeweiligen Schulen wird zu Protokoll gegeben 
( Anlage 1 ). 
 
Herr Weißenfels berichtet, dass die WLan-Ausstattung an den Schulen bis zum Jahresende 
fertiggestellt wird.  
 
Außerdem erklärt er, dass es aktuell Lieferengpässe bei Tablets ( insbesondere Apple iPad ) 
gibt.  
 
Die Mittel aus dem Digitalpakt 1 sind soweit wie möglich beantragt und die restlichen Mittel 
werden beantragt, sobald die jeweiligen Voraussetzungen hierfür vorliegen.  
 
Die Mittel aus dem Digitalpakt 2 wurden beantragt. 
 
Ein eventueller Digitalpakt 3 steht aktuell zur Diskussion und würde die Ausstattung der 
Lehrkräfte an den Schulen mit mobilen Endgeräten zum Schwerpunkt haben.  
 
Herr Weißenfels berichtet außerdem, dass sechs weitere Stellen für Systemadministratoren 
geschaffen ( bei der jetzigen Anzahl von 2.500 Geräten ) werden sollen, die sich größtenteils 
mit der Administration der bisherigen mobilen Endgeräte beschäftigen werden.  
 
Frau Jeschke und Herr Weißenfels beantworten Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
Um 19:00 Uhr erscheint die Oberbürgermeisterin Frau Roeder zur Sitzung.  
 
 
 
TOP 7: A 20/0354 
Ausstattung der Lehrkräfte mit Endgeräten im Rahmen der Digitalisierung 

 
Frau Kühl erläutert den Antrag der SPD-Fraktion. 
 
Frau de Vree gibt einen Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen als Anlage zu Protokoll ( 
Anlage 2 ) und erläutert diesen. 
 
Frau Raad gibt einen Änderungsantrag der FDP-Fraktion als Anlage zu Protokoll ( Anlage 3 ) 
und erläutert diesen. . 
 
Herr Thedens gibt einen Änderungs- und Ergänzungsantrag der Fraktion Freie Wähler und 
Demokraten als Anlage zu Protokoll ( Anlage 4 ) und erläutert diesen.  
 
Die anwesenden Schulleiterinnen und Schulleiter ( Frau Schlesselmann, Frau Poppendieck 
und Herr Hesse ) sowie Herr Wöhl als IT-Fachlehrer des Coppernicus-Gymnasiums werden 
zu diesem Tagesordnungspunkt angehört und von den Ausschussmitgliedern befragt. 
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Es ergibt sich eine intensive Diskussion.  
 
Frau Gattermann erklärt, dass es Aufgabe der Schulen ist, individuelle Medienkonzepte ( mit 
Unterstützung des IQSH ) zu erstellen. Viele Schulen haben dies bereits getan. Vor der 
Coronavirus-Pandemie war mit den Schulen vereinbart worden, dass zunächst die WLan-
Anschlüsse der Schulen und die Ausstattung der Unterrichtsräume mit Beamern und 
Leinwänden vorgenommen werden soll. Aufgrund der Coronavirus-Pandemie wurde auch die 
Beschaffung der mobilen Endgeräte wegen des „Home-Schooling“ vorgezogen, jedoch 
ergeben sich coronabedingt Lieferengpässe.  
 
Frau Roeder lobt die Ausschussmitglieder für ihren Einsatz für die Ausstattung der Lehrkräfte 
und Schülerinnen und Schüler mit mobilen Endgeräten und spricht sich für eine individuelle 
Lösung für jede Schule aus. Die Schulen sollen Konzepte in Zusammenarbeit mit der Stadt 
erstellen, um so die individuellen Bedarfe aufzuzeigen und gezielt eine Beschaffung 
durchzuführen.  
 
Herr Thedens zieht den Antrag der Fraktion Freie Wähler und Demokraten zurück.  
 
Auf Antrag von Herrn Muckelberg wird die Sitzung von 20:13 Uhr bis 20:17 Uhr unterbrochen.  
 
Herr Dr. Steiner verlässt die Sitzung um 20:17 Uhr. 
 
Nach der Sitzungsunterbrechung stellt Herr Muckelberg den Änderungsantrag der FDP-
Fraktion inklusive des Ergänzungsantrags der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen zur 
Abstimmung.  
 
Abstimmung : 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4  2 1 1  1 1  

Nein:      1    

Enthaltung:  3        
Befangen:          

 
Damit ist der Antrag mit 10 Ja-Stimmen und 1 Nein-Stimme bei 3 Enthaltungen beschlossen.  
 
Somit lautet der so geänderte Antrag wie folgt: 
 
„Die Verwaltung wird beauftragt zu prüfen, welcher Finanzbedarf entstünde, sofern über den 
bereits jetzt sich in den Schulen befinden Bestand hinaus: 
 

1. Sämtliche Lehrkräfte, bei denen Bedarf besteht, mit digitalen Endgeräten ausgestattet 
werden und 

2. Sämtliche Schüler der Norderstedter Schulen ebenfalls mit digitalen Endgeräten 
ausgestattet werden. 

 
Darüber hinaus sollen die Fördermöglichkeiten z. B. aus dem Digitalpakt und die 
Darstellungsmöglichkeiten in einem Nachtragshaushalt aufgezeigt werden. 
 
Die Verwaltung wird ebenfalls gebeten zu ermitteln wie viele zusätzliche Stellen zur 
Administrierung der Schüler- und Lehrergeräte benötigt werden und welchen Finanzbedarf 
diese Stellen auslösen würden. 
 
Des Weiteren wird die Verwaltung gebeten zu prüfen ob es rechtliche Probleme gibt, wenn 
der Schulträger den Lehrkräften Endgeräte zur Verfügung stellt.“ 
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Der Vorsitzende lässt über den so geänderten Antrag abstimmen. 
 
Abstimmung : 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 2 1 1  1 1  
Nein:      1    

Enthaltung:          
Befangen:          

 
Damit ist der Antrag mit 13 Ja-Stimmen bei 1 Nein-Stimme beschlossen. 
 
 
 
TOP 8:  
Berichterstattung über die Zielerreichung 1. Halbjahr 2020  
- Besprechungspunkt - 

 
Herr Dr. Steiner nimmt ab 20:20 wieder an der Sitzung teil. 
 
Frau Roeder erklärt, dass die Zielsetzung ein Instrument für die Politik im Rahmen der 
Doppik ist, um den Erfolg der Verwaltung messbar machen zu können. Diese Ziele müssen 
und können jederzeit angepasst werden und dienen als Kontrollmechanismus für die Politik 
über die Verwaltung.  
 
Frau Roeder schlägt vor, dass zur Erarbeitung und Abstimmung der Zielsetzung für die 
Bereiche Schule und Sport eine interfraktionelle Arbeitsgruppe eingerichtet wird, in der die 
Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport und die Verwaltung zusammenarbeiten.  
 
Eine Nachfrage von Herrn Mann wird von Frau Roeder direkt beantwortet.  
 
Der Ausschuss befürwortet den Vorschlag von Frau Roeder. Es wird übereingekommen, 
dass aus jeder Fraktion maximal zwei Mitglieder möglichst bis zum nächsten Sitzungstermin ( 
04.11.2020 ) benannt werden sollen. 
 
 
 
TOP 9:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
Es liegen keine Berichte oder Nachfragen zu diesem Tagesordnungspunkt vor.  
 
 
 
TOP 10:  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten 
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
Herr Bernitt berichtet, dass im Lehrschwimmbecken Pestalozzistraße aktuell die Sanierung 
der neueren Umkleideräume begonnen worden ist und die Sanierung der älteren 
Umkleideräume in nächster Zeit beginnen soll. Planmäßig soll die Fertigstellung bis zum 
Ende des Jahres erfolgen. Sodann würden zwei Umkleideräume zur Verfügung stehen und 
eine volle Nutzung des Lehrschwimmbeckens könnte ab dem Jahr 2021 erfolgen.  
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Außerdem informiert Herr Bernitt den Ausschuss, dass die Schulen und Sporthallen in den 
kommenden Wochen mit Defibrillatoren angebracht werden und eine Unterweisung der 
Ersthelfer erfolgen wird.  
 
Herr Bernitt beantwortet Rückfragen zum Lehrschwimmbecken.  
 
Herr Witte fragt nach, ob das Bestandsgebäude des Schulzentrums-Nord kernsaniert werden 
muss. 
  
Herr Bernitt erklärt hierzu, dass eine Sanierung des Gebäudes erfolgen wir, jedoch sind Art 
und Umfang bisher noch nicht festgelegt worden, da hierfür mehrere Alternativen zur 
Auswahl stehen. Die verwaltungsseitige Prüfung hierzu dauert noch an und eine Information 
zu diesem Thema soll voraussichtlich noch in diesem Kalenderjahr an den Ausschuss 
erfolgen.  
 
 
 
TOP 11:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Es liegen keine Einwohnerfragen vor.  
 
 
 
TOP 12:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1:  
Interfraktionelle Arbeitsgruppe Sportentwicklungsplanung 
 
Herr Bertram erinnert die die FDP-Fraktion an die Benennung eines Mitglieds für die 
interfraktionelle Arbeitsgruppe „Sportentwicklungsplanung“. 
 
 
TOP 12.2:  
Energetische Sanierung Flutlichtanlagen  
Sportanlage Ochsenzoller Straße 

 
Herr Bertram berichtet über einen Antrag der Stadt Norderstedt aus dem Förderprogramm 
„Investitionspakt zur Förderung von Sportstätten“ für die energetische Sanierung der 
Flutlichtanlage auf der Sportanlage Ochsenzoller Straße und gibt diesen als Anlage zu 
Protokoll ( Anlage 5 ).  
 
 
TOP 12.3:  
Schulleitung Lise-Meitner-Gymnasium 

 
Herr Bertram berichtet, dass Herr Damp als Schulleiter das Lise-Meitner-Gymnasiums zum 
30.09.2020 ausgeschieden und seit dem 01.10.2020 Schulleiter eines Gymnasiums in 
Baden-Württemberg ist.  
 
Das Lise-Meitner-Gymnasium wird zur Zeit kommissarisch von Frau Poppendieck geleitet. 
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TOP 12.4:  
Schülerbeförderung auswärtiger Schülerinnen und Schüler zum Schulzentrum Süd 

 
Herr Witte fragt nach, ob eine coronabedingte Verbesserung der Situation der 
Schülerbeförderung möglich ist.  
 
Herr Bertram erläutert, dass die auswärtigen Schülerinnen und Schüler aus Tangstedt, 
Willstedt, Kayhude, Nahe und Itzstedt den öffentlichen Personennahverkehr des HVV bzw. 
von Autokraft nutzen. Es handelt sich somit nicht um von der Stadt Norderstedt eingesetzte 
Schulbusse. Die Stadt Norderstedt als Schulträger steht aber im regelmäßigen Austausch mit 
der SVG Südwestholstein.  
 
Herr Witte ergänzt, dass ihm ein Gerücht zu Ohren gekommen sei, wonach Schülerinnen und 
Schüler auf Corona getestet werden müssen, sollten die Eltern in einem Risikogebiet 
arbeiten.  
 
Frau Oberbürgermeisterin Roeder erklärt, dass es sich hierbei um ein Missverständnis 
handelt. Weitere Corona bedingte Maßnahmen sind durch die Landesverordnung zur 
Bekämpfung des Coronavirus SARS-CoV-2 geregelt.  
 
 
TOP 12.5:  
Beleuchtung SZ-Süd Sportanlage 

 
Herr Muckelberg berichtet, dass die Beleuchtung an der Sportanlage des Schulzentrums-Süd 
nicht ausreichend für den Trainingsbetrieb sein soll und regt an, ob hier eine Änderung 
möglich ist. 
 
Herr Bernitt berichtet, dass das Amt 68 hierüber informiert ist und eine Übergangslösung mit 
mobilen Geräten geschaffen worden ist. 
 
Für die Sanierung der Beleuchtung der Sportanlage sollen Haushaltsmittel für den 
Doppelhaushalt 2022 / 2023 beantragt werden.  
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